
流浮山擁有獨特的地理環境，對岸即為深圳蛇
口，過去是「偷渡上岸的聖地」，故區內很多設

施都因應這歷史因素而興建，與市區建築物有很大分
別，而位於山上，居高臨下的流浮山警署就更具特
色。

梁志祥於日前專程帶領記者到流浮山視察，笑談
流浮山警署歷史上的「風光」：「當年偷渡高峰潮
時，就連香港警員都搞唔掂，要派口居喀兵駐守流浮
山，被捕的偷渡客就是被帶到流浮山警署，而當年
居民就算唔見雞，都會到警署報案，令警署十分熱
鬧。」

盼活化後遊人不會「食完走」

2000年後，「偷渡潮」已成為歷史，加上天水圍警
署的啟用，流浮山警署即告荒廢，「警署已經封了。

由於警署天台被水警及天文台安裝了探測器，所以間
中會有水警及天文台職員進入檢查，但其他設施都已
經荒廢了」。梁志祥稱，流浮山出名產蠔，吸引很多
遊人來訪，如果將警署活化，遊人就不會「食完就
走」，既增加商機，也可令社區重生，對區內的商戶
及居民都有好處。

梁志祥稱，政府拓展處早前就區內發展進行了詳細
研究，包括建議興建一個碼頭，以遊船接載旅客參觀
流浮山的沿岸風景，又花了3年時間搜集地區意見，

「報告都出了畀區議會，但當時因不被視為緊急工程
而被擱置」，適逢政府撥款1億元予區議會推動社區重
點項目計劃，他認為區議會應乘機「出手」，推動流
浮山的發展，包括將流浮山警署活化成為類似大澳警
署的文物酒店。

蠔田紅樹林 體驗港初期生活

他說，自己早前為此專程到大澳警署了解其活化情
況，發現有很多地方可以參考，「流浮山警署的年期
不及大澳久遠，但警署擁有一段獨特的歷史，加上四
周的優厚地理環境，如有獨特的蠔田、紅樹林，而警
署旁邊就是西部通道，並面向蛇口，可以發展為集考
察、體驗香港初期生活的文物酒店，讓遊客了解香港
初期的歷史」。

在活化流浮山警署的同時，梁志祥認為有需要建設
好四周的設施，尤其是要美化海岸線，「以前有一條
路由流浮山通往尖鼻咀，是當年蠔民作養蠔及運蠔的
通道，但在十多年前荒廢了，有需要重新清理好」。

邀商戶入董事會集思廣益

他說，流浮山警署面積雖不大，但仍可發展成擁
有十一二間房間、露天茶座及小餐廳的小酒店，並
採自負盈虧的方式運作，邀請附近的商戶加入董事
會，消除他們對酒店或會「搶生意」的疑慮，集思
廣益，締造新的亮點，借此契機活化區內的經濟。

不過，梁志祥補充，有關計劃能否納入社區重點項
目計劃內，仍要待區議會批准，「這個構思比較新
穎，與其他民生建議如興建社區中心不同，故未知能
否獲得區議會通過」，但他希望計劃可以成事，「即
使失敗，我會繼續尋找其他方法，希望將流浮山這個
有特色的社區活化起來，締造新的旅遊亮點，改善居
民的生活」。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）

政府宣布，行政長官梁振英將於3
月16日至20日訪問北京及天津。
梁振英應全國人民代表大會常務
委員會的邀請，將於明日（3月16
日）下午啟程前往北京，列席3月
17日舉行的第十二屆全國人大第
一次會議的閉幕禮，並會拜訪中
央部委。

列席人大閉幕 拜訪中央部委

梁振英在京期間，財經事務及
庫務局局長陳家強，政制及內地
事務局局長譚志源，保安局局長
黎棟國將會分別陪同。其後，梁
振英、譚志源及黎棟國會於3月19
日到天津訪問1天，拜會天津市主
要領導，與在當地就學、工作和
經商的港人會面，了解他們在天
津的生活，及參觀天津的香港企
業、天津市規劃展覽館及天津文
化中心。

其他隨行的官員包括行政長官辦公室主
任邱騰華、政府新聞處處長黃偉綸、行政
長官私人秘書陳嘉信、行政長官高級特別
助理陳建平和助理處長（傳媒）歐陽力。
梁振英將於3月20日晚上啟程返港，離港期
間，由政務司司長林鄭月娥署理行政長官
職務。陪同梁振英訪京津的譚志源亦於同
日返港，而在他離港期間，政制及內地事
務局副局長劉江華將首次署任局長。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）坊間盛
傳將於下屆立法會轉戰新界東地區直選
的工業界議員林大輝，近月一直放風會
積極考慮加入政黨，但原來他早於今年
1月1日已經「名花有主」：他應前沙田
區議會主席韋國洪邀請，加盟公民力
量，並同時成為公民力量首位立法會議
員。

為潘國山助選露端倪
林大輝於今年1月底與傳媒茶敘時說，

自己一直「單打獨鬥」，較難做事，故希
望能夠盡快加入政黨，並曾與新民黨、經
濟民生聯盟和自由黨都有接觸。此後，再
問及有關問題時他就一直大賣關子，不肯
披露其「情歸何處」，但在最近舉行的沙
田田心區補選中，他就為公民力量的候選
人潘國山站台拉票，就被傳媒認為是已露
出了其「何去何從」的端倪。

林大輝昨日在回覆傳媒查詢時說，公
民力量並非政黨，並不時會邀請各界人
士加入，他在2008年至2012年間出任沙
田區議員時，有機會認識到公民力量，
其中主席韋國洪是他的「老友」，而公
民力量成員姚嘉俊、梁家輝及潘國山等
都是他多年好友，其中姚嘉俊及梁家輝
更是由他牽頭的地區組織「C18」成
員，故在韋國洪的邀請下，自己於2013
年1月1日加入公民力量，「沒有甚麼特
別之處」。

「沙田執政黨」動員力強大
他希望在加入公民力量後，可以更好

團結各界，凝聚地區力量，服務社會。
有政界中人指，公民力量已成立近20年，
當年由現任政制及內地事務局副局長劉
江華等8位沙田區議員組成，一直活躍於
新界沙田和西貢，分別在該2區擁有14個
和4個議席，在沙田區也穩佔了最多議
席，有「沙田執政黨」之稱，故林大輝

「情歸」公民力量，實與該組織在新界東
的強大動員力有關。
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抓緊億元撥區會機遇 打造類似大澳文物酒店

梁志祥倡活化流浮山警署

■梁志祥希望透過活化流浮山警署，以帶動附近地區的發

展。 香港文匯報記者葉詠儀 攝

■林大輝（左）早前為潘國山落力助選，已露出了加入

公民力量的端倪。 資料圖片

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）流浮山以海鮮馳名，同時也是「家庭樂」的好去處。元朗區議會

主席、民建聯立法會議員梁志祥在接受訪問時指出，流浮山還有不少特色旅遊點有待發掘，包括當

年負責阻截內地偷渡客、具有獨特歷史價值的流浮山警署。他說，流浮山警署已荒廢多年，若繼續

任由其淹沒在時間洪流中，實在很浪費，故建議應該把握政府撥款1億元予區議會，推動「社區重點

工程」計劃的好機會，活化該警署，相信可與現已活化成「文物酒店」的大澳警署平分春色。


